

1 ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA PLENÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA
2 LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS (SECRETARIADA) – GRAVAÇÃO
3 DISPONÍVEL – No dia 13 de maio de 2024, segunda-feira às 10h00m por
4 videoconferência, reuniram-se os membros do Subcomitê do Sistema Lagunar da Lagoa
5 Rodrigo de Freitas com os pontos de pauta: **1) Aprovação de pauta; 2) Aprovação da**
6 **ata, da reunião extraordinária, dia 01/02/2024; 3) Homologação de entrada da**
7 **Suema Branco na coordenadoria do Subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas; 4)**
8 **Indicação de membros do Poder Público, Usuários e Sociedade Civil para**
9 **comissão eleitoral do Subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas; 5) Proposta de**
10 **posicionamento do CBH BG sobre a necessidade de fiscalização efetiva contra**
11 **desrespeito às normas de uso e proteção da LRF; 6) Status dos projetos de**
12 **Educação Ambiental e reforma da Comporta da General Garzon; 7) Organização**
13 **de evento sobre projetos de SBN na bacia da LRF; 8) Estratégia para revisão do**
14 **PMULs do Sistema Lagunar da LRF; 9) Informes gerais.** Iniciada a reunião com
15 quórum de segunda chamada **1) Aprovação de pauta:** Vera Chevalier solicitou a
16 inclusão dos seguintes pontos de pauta 3) Homologação de entrada da Suema Branco
17 na coordenadoria do Subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas e 4) Indicação de membros
18 do Poder Público, Usuários e Sociedade Civil para comissão eleitoral do Subcomitê
19 Lagoa Rodrigo de Freitas, os membros aprovaram a inserção. **2) Aprovação da ata, da**
20 **reunião extraordinária, dia 01/02/2024:** Vera Chevalier solicitou aos membros que se
21 tivessem alterações ou correções a fazer, que se manifestassem. Fábio José questionou
22 sobre sua ausência, que constava em ata, mas estava presente em reunião. Foi
23 verificada e constada que a presença de Fábio José não foi registrada via chat, após
24 correção, a ata da reunião do dia 01/02/2024, foi aprovada. **3) Homologação da entrada**
25 **da Suema Branco na coordenadoria do subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas:**
26 Adriana Bocaiuva informou que a iniciativa do ponto de pauta aconteceu na reunião
27 passada, mas a homologação estava sendo realizada naquele momento. Que seria a
28 sugestão de ser preenchida a vaga de representação do poder público na coordenação
29 do Subcomitê. Houve a candidatura da Suema Branco representante do Conselho
30 Regional de Biologia da 2ª Região RJ/ES. Adriana questionou aos representantes do
31 poder público, aos que tenham interesse em se candidatar, que se manifestassem. Não
32 havendo manifestações, a entrada da Suema Branco, como coordenadora, foi
33 homologada. **4) Indicação de membros do Poder Público, Usuários e Sociedade**
34 **Civil para Comissão Eleitoral do Subcomitê Lagoa Rodrigo de Freitas:** Adriana
35 Bocaiuva explicou que esse ponto de pauta foi uma solicitação da diretoria. Embora o
36 Edital Eleitoral, ainda, não ter sido minutado, todavia, será realizado nos próximos
37 meses. Para adiantar do processo, solicita a indicação de um membro de cada segmento
38 para compor a Comissão Eleitoral. Os papéis a serem desenvolvidos serão recebimento
39 e conferência dos documentos dos candidatos. Vera Chevalier se candidatou como



40 representante da Sociedade Civil, Fábio José como representante dos Usuários de
41 Recursos Hídricos e Suema Branco como representante do Poder Público. **5) Proposta**
42 **de posicionamento do CBH BG sobre a necessidade de fiscalização efetiva contra**
43 **desrespeito às normas de uso e proteção da LRF:** Adriana Bocaiuva explicou que os
44 pescadores estão alertando que na Lagoa Rodrigo de Freitas estão aportando uma
45 quantidade de barcos maior do que está previsto na Z13, em outro ponto da lagoa,
46 barcos vindos, inclusive, de fora do Rio de Janeiro. Explanou que essa é uma situação
47 bem séria, pois, ao reportar o tema ao Conselho de Segurança da zona sul do Rio de
48 Janeiro, foi alertado sobre a criação de uma estratégia melhor amparada antes de
49 “notificá-los”. André Torricelli informou que o exercício da profissão da pesca na Lagoa
50 se dá através das colônias de pescadores. Saliou, sobre o pré-olímpico ocorrido na
51 Lagoa nesses últimos meses, onde a Marinha avisou somente dois dias antes e que até
52 então, não seria um problema, já que, o fundo do saco da Lagoa, em direção a São José,
53 ficaria livre. Entretanto, na véspera, havia um barco atravessado na raia impossibilitando
54 a passagem, que atrapalhou as atividades programadas com os Escoteiros do Mar de
55 Magé. Daniel Hoefle explanou que a Prefeitura também encontrou dificuldades em
56 realizar a coleta. Adriana Bocaiuva sugeriu reunir essas informações e, aos poucos,
57 confeccionar um documento mais elaborado sobre as irregularidades observadas na
58 Lagoa. Adriana Bocaiuva sugeriu agendar uma reunião com todos os clubes da Lagoa,
59 Mário Moscatelli e Rio Águas. Houve reclamações relativas a lançamento de efluente,
60 necessitando da convocação da Águas do Rio. A reunião servirá para tratar desses
61 assuntos e criar uma força tarefa. Entre assuntos gerais, o item de pauta foi encerrado.
62 **6) Status dos projetos de Educação Ambiental e reforma da Comporta da General**
63 **Garzon:** Patrícia Ney Montezuma solicitou a antecipação de sua apresentação, devido
64 a um compromisso pessoal. Sugestão aceita por todos. Patrícia Ney Montezuma
65 informou que, após a análise da Procuradoria em todo o contrato, foram feitas apenas
66 duas ressalvas que não eram impeditivas da assinatura nas recomendações. Esses dois
67 itens foram levados em discussão, juntamente com a AGEVAP. Chegou-se ao
68 entendimento que um item poderá ser alterado e o outro esclarecido e mantido. Houve
69 a inclusão de mais um item proposto pela AGEVAP. Após a reunião, essa correção foi
70 devolvida à Procuradoria, para averiguação do tratamento das ponderações feitas pela
71 Procuradoria. A própria captação já encaminhou uma delegação de competência, para
72 que o próprio Vanderson, como presidente da Rio Águas assine o contrato no lugar do
73 Prefeito. Após, houve uma conversa sobre a questão do Vanderson assinar duas vezes,
74 mas essa é uma questão de fácil resolução, inclusive, foi feita uma nova delegação de
75 competências para tentar dirimir essa questão. A última atualização foi, que nessa
76 semana, teria uma reunião para alinhamento interno de como será gestão do contrato,
77 pois, nessa delegação de competência eles passam outras competências para a Rio
78 Águas. O entendimento é que a assinatura do contrato é ação mais urgente a se executar



79 e nos próximos dias será definido quais os trâmites internos e como será tratado entre a
80 Prefeitura e a Rio Águas. Sobre o status dos projetos de Educação Ambiental, Adriana
81 Bocaiuva informou que o projeto está há mais de um ano em processo de assinatura
82 com a Prefeitura Municipal do Rio de Janeiro. Em outra reunião foi deliberado de realizar
83 o projeto de Educação Ambiental em parceria com a Secretaria Municipal de Cultura
84 utilizando seus equipamentos. O contrato para ser assinado de transferência de
85 recursos, valor de R\$120.000,00 (cento e vinte mil reais) para promover uma atividade
86 de educação ambiental nos moldes do que foi deliberado desde o ano 2018, com o
87 acréscimo de um item que é a simulação de enquadramento, o piloto foi feito no Parque
88 da Cidade em parceria com o Museu Histórico da Cidade, PUC-Rio e as associações de
89 moradores. Foram coletadas as informações sobre como ocorreu a ocupação do vale do
90 Rio Rainha, no Alto Gávea, aproveitou o acervo do Museu Histórico, onde as crianças
91 puderam entender, em uma visita guiada no Museu, como foi realizada essa ocupação,
92 a partir de alguns elementos do museu como fotos, mapas, elementos usados para o
93 abastecimento de água na época da urbanização do rio. Explicou também, como ocorre
94 o processo de abastecimento das crianças que moram no entorno do Parque da Cidade,
95 que não vem do Rio Rainha. Foi proposto às crianças, um exercício “Como seria o Rio
96 Rainha que deseja”, retornam ao Museu e viam a beleza do rio antes da urbanização e
97 toda a história do Rio Rainha. Com o resultado da atividade, será criada uma cápsula do
98 tempo daqui a cinco anos para verificar se as expectativas foram alcançadas. Adriana
99 Bocaiuva informou que a AmaGav irá buscar que essas atividades sejam promovidas
100 nas escolas da Gávea e sem custo para o Comitê. Na próxima reunião, será apresentada
101 a qualidade da água do Rio Rainha e as crianças terão acesso a um kit de qualidade da
102 água. Como esses kits terão custo, Adriana buscará apoio da PUC-Rio. Esse encontro
103 simulará o projeto que o subcomitê fará em parceria com Secretaria de Educação. Luís
104 Constantino informou que não sabe dizer se a PUC-Rio possui algum grupo de
105 pesquisadores que trabalhe com o grupo taxonômico, mas que na Universidade Federal
106 do Rio de Janeiro - UFRJ possui. **7) Organização de evento sobre projetos de SBN**
107 **na bacia da LRF:** Adriana Bocaiuva informou que o evento será montado a partir de hoje
108 e será feito um documento para que todos possam sugerir elementos para apresentação.
109 Existe a preocupação de fazer o histórico de ocupação desse território e os efeitos sobre
110 os cursos hídricos do território, que não é somente a Lagoa, já que o território vai do
111 Leme em Copacabana até Joá. Falará também, sobre os projetos que estão em curso
112 no território. Tem uma descrição do histórico do Comitê da Lagoa Rodrigo de Freitas,
113 lembrando que antes da criação do Comitê da Baía de Guanabara, no ano de 2000, foi
114 criado o Conselho Gestor Lagoa Rodrigo de Freitas. Informou que essa é a sugestão,
115 que será elaborada aos poucos, mas a ideia é que seja realizado no fim do mês de junho
116 por ser o mês do meio ambiente. Marcelo Cavaco citou o Plano de Contingência
117 denominado “Repesca” e explicou detalhadamente como funciona. Vera Chevalier



118 questionou se esse plano poderia ser apresentado no evento. Daniel Hoefle informou
119 que poderia ser apresentado o Plano de Contingência já existente. Adriana Bocaiuva
120 questionou quem poderia fazer essa apresentação. Daniel Hoefle informou que estará
121 de férias no período do evento, mas que poderá ver com a sra. Patrícia, a possibilidade
122 de ela realizar a apresentação. **8) Estratégia para revisão do PMULs do Sistema**
123 **Lagunar da LRF:** Adriana Bocaiuva informou que essa revisão foi muito bem realizada,
124 mas que há coisas que não foram alteradas, tipo retirar a menção das florestas, biomas
125 europeus, enfim, isso pode ser feito. Porque o que foi definido na última reunião de
126 diretoria é que o subcomitê receberá esse produto da RHA, após o produto ser aprovado
127 para termos de pagamento, o subcomitê pegará esse produto e dará a sugestão que
128 julga importante, ou seja, inserir no documento o que é fundamental, já que o Plano de
129 Bacia é um documento norteador para o Subcomitê, por isso, tem de se tomar muito
130 cuidado, por exemplo, os investimentos que serão realizados no território devem alinhar
131 com esse documento que será aprovado. O documento está 90% certo, mas que em
132 termos de governanças, falta um termo mais contundente sobre as diretrizes que devem
133 ser respeitadas pelos Planos Diretores e todas as demais políticas públicas de ocupação
134 e uso do solo. Essa sugestão será proposta em Plenária e será enviado, para a próxima
135 reunião, um documento com as micro alterações. Será enviado no grupo o documento
136 atual feito pela RHA com as alterações propostas pelo subcomitê. **9) Informes gerais.**
137 Adriana Bocaiuva informou que foi criada uma força tarefa junto com os membros do
138 Subcomitê Leste, para acompanhar a crise de contaminação por tolueno no Sistema
139 Imunana-Laranjal e que no site do CBH-BG está sendo atualizado sobre as ações da
140 força tarefa. Fábio José deu informes sobre o GT Infraestrutura Verde. Entre assuntos
141 gerais, a reunião foi encerrada às 11h45m, eu, Maria Clara Pimentel da Silva, transcrevi
142 essa ata e dou fé.

143

144

Rio de Janeiro, 13 de maio de 2024.

145

Vera Chevalier

146

Suema Branco

147

Coordenação do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas

148 **Participantes:**

149 **Poder Público:** Instituto Estadual do Ambiente (INEA) - Luiz Constantino da Silva Júnior;

150 Conselho Regional de Biologia da 2a Região RJ/ES (CRBIO) - Suema Branco; Fundação

151 Instituto das Águas do Município do Rio de Janeiro (Rio Águas) - Patricia Ney de



152 Montezuma e Daniel Hoefle; Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico,
153 Energia e Relações Internacionais do Rio de Janeiro (SEDEICS/RJ) - André Luiz
154 Medeiros de Souza.

155 **Usuários de Recursos Hídricos:** Associação Carioca de Turismo de Aventura (ACTA)
156 - Fabio José Ribeiro do Nascimento; Águas do Rio 1 SPE S/A - Tamara Mota Santos e
157 Marcelo Cavaco; Escoteiros do Mar - André Torricelli; Clube Naval - Comandante
158 Parpagnoli.

159 **Sociedade Civil:**

160 Associação Brasileira de Combate ao Lixo Marinho (ABLM) - Marlise Araújo; Associação
161 de Moradores do Alto Gávea (AMALGA) - Adriana Bocaiuva; Associação Projeto Lagoa
162 de Marapendi (Ecomarapendi) - Vera Chevalier.

163 **Secretaria Executiva (AGEVAP)** - Maria Clara, Tânia Sousa e Jannyne Amorim.

164 **Falta Justificada:**

165 Faculdades Católicas (PUC-Rio) - Renato da Silva Carreira.

166 **Encaminhamentos:**

167 **1)** Acrescentar os seguintes e-mails nas próximas convocatórias;
168 marcelo.cavaco@aguasdorio.com.br; Tamara.santos@aguasdorio.com.br e
169 andre_torricelli@yahoo.com.br

170 **2)** Publicação da ata da reunião – dia 01/02/2024;

171 **3)** Inclusão Suema Branco, Poder Público, como membro da coordenadoria;

172 **4)** Indicação para a comissão eleitoral do Subcomitê: Poder Público: Suema Branco;
173 Usuários de Recursos Hídricos: Fábio José Ribeiro e Sociedade Civil: Vera Chevalier.

